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融媒论坛

裘永刚

从早高峰晚高峰到北高峰从早高峰晚高峰到北高峰
垂类融合传播之路还有多少坎垂类融合传播之路还有多少坎？？

浙江电台交通之声在浙江广电集团是融合

传播起步比较早的一个频率，从张欣总监手上

接过交通之声自主开发的 APP“北高峰”（那

时叫浙江+） 之后，我们班子成员关在北高峰

索道站花了整整一天时间来开会。大家都知道，

广播有俗称的“早高峰和晚高峰”，北高峰正好

是我们的发射台所在地，毛主席也曾“三上北高

峰，杭州一望空”，地理位置和地名也正好契合。

北高峰名字定下来以后，我们初步明确了“以我

为主”立足交通垂直化的融媒发展的思路。当然

这个“以我为主”的定位，集团领导曾在一次交

通之声干部会议上提出过忠告，我们也越来越

觉得这个方向首先是不是面临一道大坎。

截至 4 月 1 日，交通之声北高峰 APP①注册

用户突破了 60 万，下载量突破了 330 万，日均

超 2 万人次参与互动。我们做过一个统计，交

通之声所有新媒体传播矩阵的粉丝总数相加超

过了6000万，其中有排名全国交通广播前三的

微信公号，②有大家可能不太了解的声音辨别入

口——如天猫精灵等，最近我们也正在洽谈两

家电动汽车生产厂家的车载声音入口。加上我

们理论上两个频率覆盖的传统意义上的全省广

播收听人口，粉丝已经轻松过亿。这是第二道

坎，我们总觉得有大把的粉丝，影响力很大，

但是问题是这些粉丝真的能够全部转化为有效

用户吗？

横店的营销老总亲口对我说过这样一句话：

“我参加过你们的氧气音乐节，那么多年轻人，

我口水都流下来了”，说明各行各业对当下年轻

人群的关注和渴望。这也是我们为什么要下定

决心自建平台，沉淀可追踪、可画像、可联系

的注册互联网用户的主要原因。现在的问题是，

有了数据我们还是不会用。所以去年底，我们

成立了数据中心，试图通过各种分析模型、结

合大量的活动来反推节目的升级改版、用户的

精准服务。但是，内部的逻辑还没有完全走通。

倒是今年正在开展的“我有一棵树”植树活动，

比去年认种数量翻了350%，今天正在阿克苏当

地举行植树仪式,杭州亚组委也专门在阿克苏植

下了一片亚运林，更可喜的是这次共有 19000

多名 80 后年轻人通过 app 小程序参与植树，这

也是一个令人振奋的信号。数据反映出，现在

的年轻人对公益的关心、对中华传统美德的自

信越来越强，说明“美丽浙江窗口”的宣传和

引导是正向且有效的。下一步，我们想，是不

是能够在我们把内部用户数据小逻辑走通以后，

开放给所有的广播频率，尽快把车上听众变成①北高峰APP ②交通之声微信公众号
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我们的用户，越快越好。

第三道坎，是整合垂直类交通资源的难度

越来越高，外部压力越来越大。越是垂类,资源

的集中度就越高,这个行业的垄断话语权也相对

越强。但目前的竞争也越来越激烈，巩固原有

优势，打造新的核心竞争力是当务之急。下一

步，北高峰 APP 也将在路况定制查询、车检、

车牌查询、交通违法处理、车险优惠团购等服

务上，加强与“浙里办”等数据服务机构的合

作，但是难度非常大，一方面是资源获取，一

方面是技术问题，还有就是对外合作一旦涉及

到资金投入，我们的流程要求和风控的要求非

常高。

其实，所有的这些所谓的坎，体现在我们

具体工作中，就是能力不足的恐慌、技术力量

的差距、资源整合的短缺以及资金投入和人才

储备的没底。我们离“四全媒体”还有很大的

差距，甚至还隔着一条鸿沟，起码在交通之声

内部的体制机制、顶层设计上还做得远远不够。

所幸，中央对县级融媒体中心要重点建设“主

流舆论阵地、综合服务平台、社区信息枢纽”

三大功能做出过重要指示，这也是我们最近在

推进全省交警系统融媒中心的重要遵循。目前

我们正在积极推进杭州、湖州等地的交警融媒

中心建设，试图在抢占阵地、延伸服务，有效

“引导群众、服务群众”上作些基层探索和实

践。这项工作也得到了集团领导和各个部门的

支持。希望“北高峰”能在不断摸索中爬坡跨

坎，找到一条具有浙江特色的、符合浙江实际

的，服务于浙江省 800 多万车主的交通垂类融

合传播之路。

（作者系浙江电台交通之声总监）

姜岩辉

传统电视媒体受体量大、传播平台线性约

束、传播范围局域限制、运作模式相对固化等

因素的影响，在媒体融合的进程中，速度、灵

活性等都受到了很大限制。而诞生于互联网的

新媒体，其每一个特点仿佛都针对了传统媒体

的上述缺陷，招招直击要害。

在这种情况下，我们一方面坚定不移地巩固

自身优势，如权威性、公信力、舆论引导能力、

专业业务能力等，加大传统强势领域的媒体融合

力度，另一方面，频道也在努力探索尝试直接站

在互联网、新媒体的角度，研发一款“网生产

品”，探究掌握其区别于传统电视的传播规律、

运作方式，在新的传播环境下，继续占领主流舆

论阵地。这也是黄金眼MCN创建的初衷。

经过一年多的运作，黄金眼MCN逐步探索

出一条“轻传播”的路子，用举重若轻的方式

在媒体融合的舆论场上发挥作用。

一、轻传播——让内容产品性价比更高

电视的传播像棵大树，坚固、庞大，主干

以轻传播助力电视以轻传播助力电视打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间打开新空间
——黄金眼MCN的实践与方法论




